### **Estudios**

#### **CIUDAD Y TERRITORIO**

**ESTUDIOS TERRITORIALES** 

ISSN(P): 1133-4762; ISSN(E): 2659-3254

Vol. LIV, N.º 212, verano 2022

Págs. 283-296

https://doi.org/10.37230/CvTET.2022.212.1

CC BY-NC-ND



### De la reconstrucción al Modelo de **Desarrollo Urbano Sostenible Integrado** (MDUSI): una reflexión desde la perspectiva del análisis de políticas públicas

María Ángeles Huete-García(1) Rafael Merinero-Rodríguez (2)

(1) Investigadora colaboradora del Instituto de Iberoamérica. Universidad de Salamanca (1) (2) Profesores e investigadores. Universidad Pablo de Olavide

Resumen: Este trabajo desarrolla una reflexión acerca de las denominaciones que han adquirido las intervenciones en áreas urbanas a lo largo del tiempo. De forma concreta, realiza una aproximación a los conceptos acuñados para este tipo de actuaciones y su materialización en la composición y naturaleza de las políticas públicas asociadas a ellas: su contenido, modelos de implementación y espacios generados para el establecimiento de coaliciones de gobernanza.

Finaliza la reflexión en el modelo de desarrollo urbano sostenible integrado (MDUSI), aquel sobre el que se sustentan marcos de políticas como la Agenda 2030 (y los llamados ODS urbanos) o las agendas urbanas promovidas desde diferentes niveles de gobierno.

Palabras clave: Regeneración urbana; Gobernanza; Políticas públicas; Ciudades; Modelo de Desarrollo Urbano Sostenible Integrado (MDUSI).

Recibido: 16.03.2021; Revisado: 08.06.2021

Correo electrónico: mahuegar@upo.es; Nª ORCID: https://orcid.org/0000-0001-5789-6811 Correo electrónico: rmerrod@upo.es; Nº ORCID: https://orcid.org/0000-0002-3472-6956

Los autores agradecen los comentarios y sugerencias realizados por los evaluadores anónimos, que han contribuido a mejorar v enriquecer el manuscrito original

## From reconstruction to Integrated Sustainable Urban Development

Abstract: This work develops a reflection on the names that interventions in urban areas have acquired over time. Specifically, it makes an approach to the concepts coined for this type of actions and their materialization in the composition and nature of the public policies associated with them: their content, implementation models and spaces generated for the establishment of governance coalitions. It concludes in the concept of the integrated sustainable urban development model (MDUSI), the one on which policy frameworks such as the 2030 Agenda (and its urban SDGs) or urban agendas, promoted from different levels of government, are based.

**Keywords:** Urban regeneration; Governance; Public policies; Cities; Integrated Sustainable Urban Development model (ISUD).

### 1. Introducción

radicionalmente, las intervenciones en áreas urbanas en declive han adquirido diversas acepciones. Dichas denominaciones son producto de un hecho de que el urbanismo ha ostentado un papel protagonista en el diseño e implementación de estas iniciativas. A menudo, las ciencias sociales y, en concreto, disciplinas como la sociología urbana o el análisis de políticas públicas las han aceptado e incorporado, acompañándolas de una reflexión limitada¹ sobre lo que cada una de esas nuevas denominaciones implicaba respecto a las políticas públicas y, más aún, respecto a su efecto en la organización interna de las administraciones y las relaciones entre estas y los actores de la sociedad local.

Este artículo se destina a reflexionar sobre este asunto. Se realiza una revisión sobre los conceptos surgidos a lo largo de los años y su materialización en la composición y naturaleza de las políticas públicas: su contenido, los

modelos de implementación asociados a ellas y los espacios para el establecimiento de coaliciones de gobernanza. Finaliza su reflexión en el concepto de desarrollo urbano sostenible integrado, aquel sobre el que se sustentan los modelos de intervención actuales y que se materializan, entre otros, en marcos de políticas públicas asociados a la Agenda 2030 (ODS11), y las Agendas Urbanas promovidas desde diferentes niveles de gobierno. Dichos marcos de políticas constituyen la hoja de ruta de las políticas orientadas de las ciudades del futuro, por lo que reflexionar sobre conceptos sobre los que se sustentan se considera pertinente. Tal como se verá a lo largo del artículo, conceptos como desarrollo urbano sostenible integrado, reflejan modificaciones sustanciales en la manera en que se conciben en la actualidad las políticas urbanas, lo que podríamos entender como un cambio de paradigma en las políticas urbanas para los próximos años. La Fig. 1 muestra las principales dimensiones de análisis abordadas en el artículo.



FIG. 1/ La conceptualización de la intervención en áreas urbanas y su impacto en las políticas públicas: marco analítico básico

urbano: teoría y práctica (2018) publicado en la revista GAPP https://revistasonline.inap.es/index.php/GAPP/issue/view/709, o, más recientemente, el trabajo de Rubio-Huertas & Ureña-Francés (2021).

Fuente: Elaboración propia

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Existen diversos trabajos que abordan de forma explícita estas cuestiones (definición del problema, usos de los conceptos, modalidades de gobernanza, etc.) desde la perspectiva de las políticas públicas. Por ejemplo, el número monográfico sobre Gobernanza y políticas de desarrollo

Para ello, el trabajo se estructura de la siguiente forma. La primera sección se destina a reflexionar sobre el concepto de regeneración urbana desde la perspectiva de las políticas públicas. Las siguientes secciones se destinan a profundizar en las diferentes acepciones que adquiere el concepto a lo largo del tiempo: por una parte, en relación con su contenido, a lo que se dedica la segunda sección y, por otra parte, en relación con los modelos de gobernanza asociados, a los que se dedica la tercera sección. El último apartado se destina a las conclusiones.

### 2. La regeneración urbana como objeto de análisis desde las políticas públicas

Desde los años setenta, la literatura viene recogiendo un gran número de estudios en relación con la intervención en zonas urbanas degradadas, tanto desde el ámbito público como desde el sector privado. Esta producción académica no es casualidad, sino más bien el reflejo de toda una serie de procesos acontecidos en ese mismo periodo en la intervención en la ciudad. Si bien la transformación del espacio urbano había constituido una de las áreas de actuación tradicionales dentro de las administraciones locales, pivotando desde su inicio sobre el sector de la intervención física (el urbanismo), con el paso de los años dichas intervenciones comienzan a acometerse desde otras áreas o sectores de actividad dentro de la administración o gobierno de la ciudad. Ello pone de manifiesto uno de los retos más importantes a los que se han enfrentado las ciudades, pues, aun atendiendo a un mismo obieto (áreas urbanas en declive), modifican la naturaleza de su acción, acometiendo asuntos no solamente relacionados con la transformación física de los espacios urbanos, sino también con la provisión de bienestar a la ciudadanía que habita en ellos (Huete, Merinero & Muñoz, 2015).

Es especialmente la regeneración urbana un espacio o área de política pública donde se muestran las transformaciones más importantes acometidas en los modelos de implementación de políticas públicas en las últimas décadas. Pues ello se produce no solamente respecto a su contenido, sino también a los modelos de gestión asociados a ellas y, de forma concreta, al desarrollo de alianzas entre los actores, constituyendo las políticas de regeneración urbana un ámbito de análisis privilegiado o "laboratorio perfecto" para el estudio de las coaliciones de gobernanza en el ámbito de la implementación de políticas públicas locales.

Este proceso, viene de la mano de la importancia que dichas políticas han adoptado a lo largo de los años en ámbitos geográficos como la Unión Europea (UE) y, en consecuencia, los modelos de intervención en áreas urbanas que desde este nivel de gobierno se han tratado de difundir entre los Estados miembros. En este sentido, existe un conjunto de estudios que analizan el proceso de europeización de las políticas urbanas2; entendiendo por ello el proceso por el que las ideas y prácticas europeas se transfieren a los centros de decisión y áreas de políticas públicas a nivel nacional (Joнn, 2001).

Así, la presencia de las ciudades, como área de intervención prioritaria en el conjunto de la Unión, va adoptando una importancia creciente hasta el momento presente, en el que precisamente el desarrollo de áreas urbanas aglutina buena parte de las iniciativas orientadas al desarrollo territorial en el conjunto de las políticas europeas.

Son especialmente significativos los cambios introducidos durante el periodo de programación 2007-2013, con la incorporación de la perspectiva del llamado "enfoque de desarrollo urbano sostenible integrado", dentro de los marcos estratégicos nacionales de referencia y los programas operativos regionales. En esta misma línea, en el periodo 2014-2020, se reconoce la importancia de las ciudades en la aplicación de la Estrategia Europa 2020. Esto es particularmente evidente en lo relativo al FEDER, donde los Estados miembros están obligados a destinar al menos el 5% de su asignación nacional del FEDER al apoyo de estrategias integradas de desarrollo sostenible en el medio urbano. De esta forma, los cambios introducidos en el anterior periodo de programación se perpetúan en el siguiente,

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> A este respecto, pueden consultarse a nivel internacional los trabajos de Marshall (2003a, 2003b), Le Galés (2002) y John (2001) y, en relación con la europeización del caso español, Blanco & Subirats

<sup>(2012),</sup> CARPENTER (2013); CARPENTER & al. (2020); BERG, BRAUM & MEER (2004); DE GREGORIO (2018); GONZÁLEZ MEDINA (2011, 2018) O GONZÁLEZ MEDINA & FEDELI (2015).

con la implementación de las Estrategias de Desarrollo Urbano Sostenible Integrado. Y posteriormente, desde su aprobación en el año 2018, con las actuaciones promovidas en el marco de las Agendas Urbanas, en los diferentes niveles de gobierno (ONU, EU, gobiernos nacionales, regionales y locales) que constituyen un verdadero espaldarazo no solamente al papel de las ciudades en las políticas de los países, sino también a la forma en que se conciben las actuaciones a acometer en el territorio urbano, tanto desde el punto de vista del contenido de las políticas como respecto a la forma en que los actores se organizan internamente para llevarlas a cabo (GONZÁLEZ MEDINA, 2013; HUETE & MERINERO, 2021; Merinero & Huete, 2020).

Como reflejo de este proceso, es destacable que buena parte de los trabajos destinados al estudio de programas de regeneración urbana hacen referencia a las transformaciones en los enfoques y metodologías utilizadas en los diferentes ámbitos territoriales en los que se implementan (Andersen, 2001), coincidiendo todos ellos en destacar algunos elementos que ponen de manifiesto la transformación experimentada en los modelos de intervención en la ciudad; a saber: su enfoque territorial, su modelo de intervención integral y las nuevas redes de gobernanza que se articulan en torno a su implementación.

Esta transformación en los modelos de políticas se materializa en las diferentes acepciones que las intervenciones en áreas urbanas en declive han adoptado a lo largo de los años. La siguiente sección se destina a ello, tratando de poner en relación cada una de las denominaciones adoptadas con los modelos de políticas públicas sobre los que se sustentan.

# 3. De la reconstrucción al modelo de desarrollo urbano sostenible integrado

Tal como se ha señalado anteriormente, las políticas de regeneración urbana han adoptado una importancia creciente a lo largo de los años. No solamente por constituir un área prioritaria de acción para los gobiernos locales, sino porque en el ámbito de las mismas se genera una estructura de oportunidades idónea para la conformación de alianzas o redes de gobernanza entre actores. Este proceso de transformación, acontecido desde la

década de los setenta hasta la actualidad, se muestra como primera evidencia en la denominación que a lo largo de los años han ido adoptando estas políticas. De esta forma, podríamos referirnos, tal como hace Carmon (1999), a generaciones de políticas de regeneración, entendiendo por ello aquellas intervenciones desarrolladas en un periodo de tiempo determinado, con unos objetivos específicos y una serie de actores implicados en el diseño, financiación e implementación de la política.

Podría decirse que todas las generaciones a las que hace referencia Carmon pueden incluirse en la amplia denominación de intervención urbana, entendida esta como término general que designaría el conjunto de acciones físicas y espaciales, socioeconómicas o de gestión, independientes o coordinadas, realizadas en zonas urbanas y cuyo objetivo es la mejora de la habitabilidad, la actividad económica y la cohesión social (Moya & Diez, 2012). Sin embargo, las diversas denominaciones bajo las cuales se conocen este tipo de actuaciones refleian cambios sustantivos, tanto en su contenido como en la forma en que se gestionan. Las siguientes páginas se destinan al análisis de este asunto.

### 3.1. La regeneración como un nuevo ámbito de políticas públicas

A lo largo de los años, la literatura ha asignado una gran diversidad de acepciones a las políticas públicas destinadas a la intervención en áreas urbanas en declive. Ello es un reflejo de cuestiones de mayor calado, que guardan relación con modificaciones sustantivas en dichas políticas, tanto en el contenido de las mismas, como en los modelos que subyacen a su diseño, gestión e implementación.

Tal como señalan Mustard & Ostendorf (2014), echando la vista atrás a la forma en que se han definido los diferentes tipos de problemas y la respuesta que se ha dado a ellos en términos de políticas públicas, se ponen de manifiesto una serie de dinámicas de carácter estructural. Así, podemos hablar de dos grandes tipos de enfoques: renovación y regeneración urbana de carácter físico, por una parte, y enfoques en los que el problema central son asuntos de carácter social, por otra.

En este sentido, podemos observar cómo a lo largo del tiempo la literatura recoge términos como renovación, rehabilitación o revitalización, asociados a intervenciones de carácter eminentemente físico, para comenzar a incorporar acepciones tales como regeneración social o regeneración urbana o, más recientemente, regeneración urbana integral, aludiendo a aquellas en las que se incorporan otras áreas de políticas públicas no relacionadas necesariamente con la intervención física en el territorio.

Respecto a esto. Mustard & Ostendorf (2014) señalan que hasta la Segunda Guerra Mundial las políticas de promoción de la gran ciudad constituyeron el área de acción básica de las políticas urbanas. En este sentido, las áreas centrales de las ciudades atrajeron el principal foco de atención, dada su necesidad de ser estimuladas económicamente, así como hacerlas accesibles a través de cualquier medio de transporte. De esta forma, se transforman los viejos vecindarios para dejar espacio a las empresas, bancos, tiendas e instituciones municipales. En definitiva, la política de vivienda se subordinó al objetivo de acomodar el espacio a la economía urbana.

Tras la Segunda Guerra Mundial, la política de vivienda incrementa su importancia, por ejemplo, en relación con la construcción de nuevas viviendas fuera del área central de la ciudad. En este contexto la creación de espacio para la actividad económica en el área central de las ciudades deja de ser una prioridad en favor de facilitar al acceso a la vivienda. En este periodo prima el concepto de reconstrucción e inicialmente renovación, que se mantendrá a lo largo del tiempo. La literatura al respecto define renovación como la 'demolición' de la edificación existente y su sustitución por edificación de nueva planta, y se argumenta sobre la base de una deficiente calidad de la edificación existente, incluso su ruina estructural o constructiva, y también a la necesidad, o conveniencia, del cambio de usos en pos de la mezcla de actividades y niveles económicos. Tal como señala Carmon (1999), se trata de la era bulldozer, en la que las condiciones de habitabilidad orientan las intervenciones en las áreas urbanas.

A partir de la década de los setenta, en las áreas occidental y norte de Europa se desarrolla un modelo de intervención urbana que en la literatura adopta términos como revitalización o rehabilitación (Jensen-Butler, SHACHAR & VAN WEESEP, 1997). En el momento en que este tipo de intervenciones

se produce, la población de las ciudades ha dejado de expandirse y la necesidad de creación de viviendas, como equipamiento prioritario, ha desaparecido. De esta forma, este modelo de intervención urbana se utiliza para paliar los principales efectos negativos de las condiciones de vida de las zonas más obsoletas de la ciudad. Más allá de demoler vecindarios enteros, práctica común en las décadas anteriores para facilitar la reestructuración urbana, la estrategia de la rehabilitación y la revitalización se plantea como solución más adecuada. Este proceso se produce de forma más tardía en las ciudades del sur de Europa, las cuales aún se encuentran en un periodo de expansión y por ello en la necesidad de alojar a la creciente población de las ciudades.

Tal como señalan Jensen-Butler, Shachar & VAN WEESEP (1997), este modelo de intervención en áreas urbanas supuso también una serie de efectos de carácter negativo respecto a la economía y las posibilidades de acceso a diversos equipamientos de la ciudadanía. Si bien en los antiguos modelos de barrio los espacios de producción económica se mezclaban con áreas residenciales, esta reubicación forzosa de actividades económicas por una parte y espacios residenciales, por otra, supuso un incremento del coste de la vida, así como una pérdida de puestos de trabajo. Mientras que las pequeñas empresas se vieron expuestas a la competición en un sistema internacional, no pudiendo afrontar los nuevos costes ni la pérdida de clientes, otra buena parte de ellas se benefició de su nueva ubicación, moviéndose incluso más allá de los límites de la ciudad o del país. En consecuencia, este modelo de intervención urbana contribuyó a la profundización de la crisis económica de las ciudades.

A partir de la década de los ochenta, el modelo de intervención en áreas urbanas se transforma, produciéndose una tendencia hacia una visión más holística de la estrategia. Más allá de los problemas asociados a la vivienda y la promoción económica, se presta una creciente atención a asuntos relacionados con el empleo, la movilidad o el medio ambiente urbano. Ello es consecuencia de la forma en que se entienden los problemas urbanos, y, de forma espacial, aquellos relacionados con la pobreza y la exclusión social.

De esta forma, a partir de la década de los noventa, es comúnmente aceptado que la intervención tradicional, eminentemente física, orientada fundamentalmente a la promoción económica de las áreas urbanas, no es suficiente. En este momento, comienza a hacerse patente que las actuaciones a acometer tienen que enmarcarse en una estrategia de mayor calado, que ha de incluir aspectos como la salud, el cuidado de los menores, la seguridad, la educación o el medio ambiente. En definitiva, se pone de manifiesto la necesidad de una integración de las dimensiones económica, social y medioambiental, en un marco de carácter más amplio.

Bajo todas las nuevas acepciones que emanan de esta nueva filosofía (regeneración urbana o regeneración social) subyace un elemento común que, en definitiva, supone superar la tradicional hegemonía existente en relación con los objetivos de las iniciativas urbanas basadas en la estrategia "poner en el mercado" (Taylor, 2007), en favor de la estrategia "local y sociocultural" (HEALEY, 1997). Atendiendo al contenido de las políticas esta nueva concepción supondría superar intervenciones de carácter eminentemente físico. para acometer acciones en las que se incorporasen otros ámbitos de intervención, tales como el medio ambiente urbano, la cultura o la cohesión social.

A este respecto, Bonneville (2005) diferencia entre barrios "oportunidad" y barrios "sensibles". En los primeros, las actuaciones en materia de regeneración urbana presentan una lógica de inserción de las zonas objeto de actuación en el mercado urbano. De acuerdo con ello, el éxito de la regeneración urbana se basará en la creación de valor. Por ello, las intervenciones no tendrán sentido si no es para darle al territorio objeto de actuación unos usos de carácter mercantil. A menudo, ello supone un cambio en las funciones y usos originales de las zonas objeto de regeneración, pues todas aquellas funciones y usos que no contribuyen a la creación de valor quedarían excluidos del territorio. Por el contrario, en los barrios "sensibles" las actuaciones son fundamentalmente de carácter social, se orientan a la intervención en zonas degradadas y tienen como propósito una recuperación de los usos y funciones que tradicionalmente tenían frente a una perspectiva más rupturista que caracteriza al modelo de los barrios "oportunidad".

Sobre la base de estas cuestiones, comienza a acuñarse el término de regeneración urbana y regeneración urbana integral, a partir de la cual en los últimos años se han venido impulsando en un buen número de ciudades programas públicos de intervención en los barrios degradados social, económica y urbanísticamente. En este sentido. Castrillo & al. (2014) definen la regeneración urbana como aquella intervención que tiene un alcance que va más allá de la simple transformación espacial y remite a la reorganización de las relaciones sociales y de poder. Por su parte, Couch, Fraser & Percy (2003), señalan que la regeneración urbana está asociada al renacimiento de la actividad económica donde se había perdido, la restauración de la función social donde había disfunción, la inclusión social donde había exclusión v la restauración del medio ambiente. Junto a ello, en la literatura podemos encontrar otros conceptos como regeneración social, entendidas como acciones para la recuperación de la vida en comunidad mediante el refuerzo de las cualidades culturales, la cohesión social, el fomento de la autogestión, el empleo, la educación y la mejora de la seguridad.

En esta línea, los programas implementados introducen actuaciones de escala variable que se caracterizan porque dan respuesta a demandas diversas y cumplen varias funciones, aunque originariamente fueran monofuncionales. Así, existe un cierto consenso en relación con el concepto de regeneración urbana, que supone un enfoque integral sobre los problemas, potencialidades, estrategias y proyectos dentro de un ámbito social, medioambiental, cultural y económico (LANG, 2005; ROBERTS, 2000).

En consecuencia, el surgimiento de estos nuevos conceptos y sus definiciones, evidencian una nueva forma de abordar la intervención en el espacio urbano no se limita solamente a la transformación del espacio físico de la misma, sino que en ello se incluye lo que podríamos denominar, una dimensión social, económica y cultural (Bianchini & Parkinson, 1993; Roberts, 2000), así como un enfoque estratégico. Tal como señala Lang (2005) la regeneración urbana por tanto se mueve más allá del concepto de renovación (un proceso referido esencialmente a una dimensión física) y de la revitalización urbana (la cual no incorpora un método de aproximación).

En definitiva, tal como señala Furbey (1999), la regeneración urbana, impulsada en la década de los noventa, se caracteriza por tres dimensiones fundamentales: holística, inclusiva y con visión. En relación con el carácter holístico, el propósito era hacer la regeneración sostenible. Este término, que Healey (1997) denomina como *elástico*, se conforma

a partir de tres elementos. En primer lugar, su horizonte temporal, que implica que la regeneración sea una política pública a largo plazo. En segundo lugar, el papel del espacio, pues se plantea desde un área territorial localizada, aunque orientada hacia la ciudad o la región en su conjunto. Finalmente, y como consecuencia de las anteriores, este modelo de regeneración promueve conexiones entre el bienestar físico y económico de las ciudades y el desarrollo social, comunitario e institucional.

En relación con la inclusión, existen desde el punto de vista de Furbey (1999), dos aspectos relacionados. En primer lugar, una inclusión en relación con los agentes implicados en la regeneración. Un carácter distintivo de la regeneración de los años noventa es la intensificación de relaciones de colaboración, coordinación y partenariado en las políticas urbanas (Stewart, 1994). En este proceso, los gobiernos locales se incorporan como facilitador de acuerdos entre el sector privado, la comunidad y el gobierno municipal. En segundo lugar, se destacan por la implicación de la comunidad local.

Finalmente, en relación con la visión, la regeneración urbana ha emergido en la era de los proyectos. En este contexto, la renovación física deja paso a un ámbito de regeneración entre actores a partir de un consenso y una visión compartida. De esta forma, los cambios económicos y físicos no son suficientes. La nueva política urbana debe incluir una transformación personal, cultural e institucional a medio y largo plazo.

Es a partir de primera década de los años 2000 cuando la conceptualización de estas actuaciones experimenta una evolución significativa. Promovido especialmente en el marco de la UE, se plantea la sustitución del término regeneración por el de desarrollo, apareciendo el concepto de desarrollo urbano sostenible integrado. Tal como señalan Antalovsky & al. (2005), el Parlamento europeo ha jugado un papel especialmente activo en la promoción de los asuntos urbanos en el contexto de la UE. Así, propone

Periodo	Denominación	Contenido de la política	Ámbito geográfico de referencia
Años 50	Reconstrucción	Reconstrucción de las áreas urbanas devasta- das para facilitar al acceso a bienes de primera necesidad, principalmente la vivienda	Énfasis en el ámbito local: la ciudad
Años 60	Renovación	Continuación de la política de los años 50 con ampliación a las áreas sub-urbanas	Énfasis en el ámbito local: la ciudad
Años 70	Revitalización	Paliar principales efectos negativos de las con- diciones de vida de las zonas obsoletas de la ciudad	Énfasis en el barrio como espa- cio donde se manifiestan los problemas de vulnerabilidad
Años 8o	Rehabilitación urbana	Visión holística en términos de contenidos (vivienda, empleo, movilidad y medio ambiente) y territoriales (la ciudad en su conjunto)	Énfasis en el barrio, junto con la ciudad
Años 90	Regeneración urbana integral y regenera-ción social	Promoción del bienestar urbano (salud, cuidado de los menores, seguridad, educación y medio ambiente)	Comienzo de una visión estraté- gica de las intervenciones, el papel del barrio en el conjunto de la ciudad
Años 2000	Regeneración urbana integrada	Transformación espacial de la mano de la rege- neración social y económica. Mismo peso es- pecífico de las diferentes áreas de política pública	Visión estratégica de las inter- venciones, el papel del barrio en la ciudad, y de la ciudad en el conjunto de la región
Años 2010	Desarrollo urbano sostenible integrado	Visión más amplia de los asuntos y áreas de política pública implicadas en la intervención	Visión estratégica de las intervenciones, el papel del barrio en la ciudad, la ciudad en la región y en el conjunto de la estrategia de país

FIG. 2/ Intervención en áreas urbanas: evolución del concepto atendiendo al contenido de la política

Fuente: Elaboración propia a partir de Hall (2006) y Antalovsky, Dangschat & Parkinson (2005)

que el término "regeneración urbana" sea reemplazado por el de "desarrollo urbano sostenible", pues mientras que el primero implica abordar asuntos de carácter social en áreas territoriales limitadas, el incorporar la noción de sostenibilidad supone una noción mucho más amplia: llevar a cabo actuaciones de naturaleza más diversa, así como permitir una mayor movilización de recursos en el futuro. Lo que implicaría no solamente la inclusión de un mayor número de asuntos o áreas de política pública en las actuaciones, sino también una mayor implicación de las autoridades locales en las actuaciones de la ciudad y en las estrategias de carácter nacional, así como en la generación de mecanismos de partenariado con un mayor número de actores3.

En definitiva, tal como se ha tratado de resumir en la Fig. 2, la denominación atribuida a las intervenciones en áreas urbanas en declive a lo largo del tiempo pone de manifiesto que dichas acepciones son resultado de modificaciones tanto en el contenido y naturaleza de las actuaciones, como los actores implicados y el ámbito territorial al que se orientan.

Ahora bien, esta nueva forma de abordar la intervención en las áreas urbanas ha de implicar modificaciones de mayor calado en la administración, pues los cambios en el contenido de las actuaciones que se implementan han de suponer además modificaciones en la organización interna de quienes tradicionalmente las han acometido. Dichos cambios atienden especialmente al establecimiento de relaciones de colaboración entre actores, cuestión que se aborda en la siguiente sección.

### 3.2. La regeneración como espacio de políticas para la gobernanza

Tal como se adelantaba en la sección anterior, la nueva forma de abordar los problemas de los barrios degradados o en crisis no sólo tiene que ver con el contenido de las actuaciones, sino también con la forma en que se gestionan. En términos generales, desde la década los ochenta, la literatura al respecto señala que las formas tradicionales de gobierno local, con modelos de gestión jerárquicos y centralizados en ámbitos de decisión de carácter público, han sido reemplazados por modelos de gestión más horizontales y conformados por una multiplicidad de actores (Osborne & Glaeber, 1992). Así, una de las narrativas que más espacio han ganado en relación con las modificaciones en el ámbito de las políticas públicas se relaciona con la transición del gobierno local a la gobernanza local (Andrew & Goldsmith, 1998).

En el ámbito de las iniciativas urbanas, estas nuevas formas de gestión han modificado las relaciones de poder entre los actores públicos y privados, tradicionalmente al margen de este tipo de iniciativas (HALL, 2006). Dichos modelos se plasman en el establecimiento de redes de colaboración entre gobierno y otros actores públicos y de la sociedad civil para el desarrollo de estas iniciativas o, dicho de otra forma, el desarrollo de mecanismos de nueva gobernanza local. Así, igual que sucediera en relación con el contenido de las políticas de regeneración urbana ofrecidas en la sección anterior, los modelos de gestión han experimentado un proceso de evolución similar en el tiempo.

La primera generación de actuaciones, consignadas bajo términos como reconstrucción y renovación, se sustentaban sobre modelos de gestión protagonizados por la administración pública, o en todo caso, a partir de colaboración con actores asociados a la intervención física en el territorio. Dichos modelos de implementación estaban destinados fundamentalmente al desarrollo económico de las áreas urbanas. En este sentido, estos modelos responderían a las clásicas coaliciones de gobernanza, más conocidas en la literatura como alianzas progrowth (Pierre, 1999: LOGAN & MOLOTCH, 1987), o más concretamente, en el ámbito de análisis de las políticas de regeneración, a las que Davies (2002) denomina regímenes de gobernanza, considerando este ámbito de políticas como el marco ideal para la configuración de las tradicionales coaliciones destinadas a la promoción del crecimiento económico de las áreas de intervención.

LOMBARDI & al. (2011) y HEALEY (1995).

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Sobre la incorporación del concepto de sostenibilidad en las políticas de regeneración urbana, pueden consultarse también los trabajos de

Tal como señala Lang (2005), este tipo de coaliciones adoptaron una importancia creciente en buena parte de países del contexto europeo a partir de la década de los ochenta. En este periodo, las intervenciones en áreas urbanas en declive se desarrollaban a partir del compromiso de los actores económicos por meiorar el entorno urbano como elemento facilitador del funcionamiento de la economía urbana. De esta forma, las actuaciones se orientan explícitamente a la puesta en valor de las áreas urbanas. Se trata de la era del emprendimiento y la competitividad urbana desde el punto de vista económico (HARVEY, 1989).

Por su parte, los segundos modelos de intervención urbana, conocidos bajo denominaciones como regeneración urbana v regeneración urbana integrada, se definen a partir de algunas dimensiones clave, entre las que se plantea la necesidad de implicar en dicha tarea nuevos modelos de gestión de las actuaciones, y en las que, entre otras cosas, se encuentra el establecimiento de alianzas con actores ajenos a la administración pública (Aparicio & di Nanni, 2011; Zamora & Merinero, 2012).

Estos modelos de gestión e implementación se sustentarían a partir de coaliciones de carácter más pluralista en las que, dada la naturaleza de las áreas de política pública implicadas, se establecerían redes de colaboración más diversas y densas y en las que el protagonismo de la administración como promotor de las iniciativas se compartiría con la presencia de otros actores; ya no solo de carácter económico, sino también de otros ámbitos como el cultural, social o medioambiental. Tal como señala Atkinson (1999a, 1999b), la década de los noventa supone la incorporación de las comunidades locales en el desarrollo de estrategias de regeneración urbana.

De esta forma, tal como señala Verhage (2005), con independencia de que el contenido de las políticas de regeneración urbana haya variado en el tiempo4, se ha dado una mayor implicación de diversos actores ajenos a la administración local. lo cual ha llevado al establecimiento de lo que podríamos denominar coaliciones de gobernanza, que determinan las funciones que desempeñan tanto los actores públicos como privados en el desarrollo de las iniciativas de regeneración urbana. Así, aunque las iniciativas de regeneración urbana provienen en su mayoría del sector público, no pueden lograrse sin la implicación de otros actores.

Por ello, la interdependencia de diferentes actores es una característica fundamental. En dichas interacciones, los actores utilizan diferentes formas de influencia para poder lograr sus objetivos. Así, tal como señala Verhage (2005), cada actor moviliza su poder con el objetivo de influir en el proceso en su propio beneficio. Por ello, en el caso de que los obietivos de los diferentes actores coincidan, se dará cooperación entre ellos. De esta forma. los trabajos de Bonneville (2005) o Brendan & Shine (2001) muestran que las iniciativas caracterizadas por una lógica de mercado implicarían la participación de inversores privados, con el apoyo de la administración pública. Por su parte, iniciativas destinadas a la regeneración social o, cuanto menos, a una mayor diversidad de acciones no necesariamente relacionadas con el desarrollo económico de las zonas objeto de actuación, contarían como actor protagonista con la administración pública, junto con una mayor diversidad de actores de la sociedad cívica local.

A este respecto, en la literatura han surgido en los últimos años algunos debates en relación con la idoneidad de estas alianzas. Tal como señalan Lowndes & Sullivan (2004), la relación entre el establecimiento de redes de gobernanza en el ámbito de las iniciativas de regeneración y la participación ciudadana no debe darse por sentado. Por el contrario, en la literatura pueden encontrarse dos enfoques contrapuestos.

Por una parte, el gobierno urbano está supuestamente evolucionando hacia formas más cooperativas de la formulación de políticas urbanas que refuercen el peso del sector privado en la toma de decisiones públicas. De esta forma, algunos autores han visto la gobernanza como una oportunidad para profundizar en la democracia precisamente porque promueven nuevas formas de participación de la comunidad en aspectos que

<sup>4</sup> VERHAGE (2005), diferencia entre acciones socioeconómicas, cuvo obietivo es meiorar las oportunidades de los residentes, dado que la segregación socio-espacial se considera un elemento que reduce sus posibilidades de salir de su situación de exclusión; sociocultural, cuyo

objetivo es la creación de una mayor cohesión social de los residentes al obieto de meiorar su calidad de vida: v físico-económica, al obieto de hacer la zona atractiva a los inversores privados.

directamente les afectan (Coaffe & Healey, 2003; Newman, 2005). De la misma forma, Healey (1997) identifica en la regeneración un nuevo reconocimiento a la diversidad social, ya que se produce la incorporación en el proceso de la política pública de los, hasta el momento, grupos excluidos.

En el lado contrario, otros autores han señalado la existencia de una retórica más que una realidad en relación con la participación y la inclusión de actores en las políticas de regeneración, señalado incluso los riesgos para la democracia de estas coaliciones. Al contrario de las versiones más optimistas de la transición hacia la gobernanza local (Stoker, 2004), el análisis crítico hace hincapié en que dicha transformación provoca un serio debilitamiento de la democracia urbana, lo que supone más elitización y menos rendición de cuentas sobre las decisiones adoptadas (Swyngedouw, 2005). Junto a ello, la política urbana se orienta cada vez más a la promoción del crecimiento económico local, un hecho que desvía la atención de los gobiernos locales de las dimensiones sociales y ambientales de la transformación urbana (Cochrane, 2007). En suma, tal como señala Stewart (1994), la práctica actual en la regeneración ha sido mucho más centralizada, fragmentada, competitiva y mucho más

alineada con los intereses tradicionales de los grupos de poder económico.

En este sentido, Sorensen & Torfing (2005) señalan que en el debate sobre las coaliciones de gobernanza y su relación con la democracia se ha tendido a ignorar el hecho de que algunas de ellas son más democráticas que otras. En esta línea, estudios recientes han puesto de manifiesto la existencia de una relación dialéctica entre modos de gobernanza v resultados en términos de políticas de regeneración urbana, mostrando que aquellos casos caracterizados por una participación ciudadana intensiva tienden a mostrarse en modelos de regeneración urbana con una mavor orientación hacia una intervención social y desarrollo de la comunidad en detrimento de actuaciones más puramente orientadas al desarrollo económico del área objeto de actuación (Parés, Martí-Costa & BLANCO, 2014).

En relación con este debate, Parés, Martí-Costa & Blanco (2014) muestran un continuo entre dos extremos en relación con modelos de gobernanza. En un extremo, la regeneración urbana se concebiría como un medio para el aburguesamiento de ciertas zonas de la ciudad, ofreciendo nuevas oportunidades especulativas para el sector privado y el desalojo de los segmentos más pobres

Periodo	Denominación	Actores implicados
Años 50	Reconstrucción	Ámbito público: gobierno central y local
Años 60	Renovación	Ámbito público con presencia inicial de actores del ámbito privado
Años 70	Revitalización	Poder creciente del sector privado y descentralización en el gobierno local
Años 8o	Rehabilitación urbana	Énfasis en el ámbito privado y agencias creadas al efecto. Incremento de relaciones de colaboración público-privadas
Años 90	Regeneración urbana integral y regeneración social	Consolidación de las relaciones de colaboración público-privada como parte intrínseca de la política
Años 2000	Regeneración urbana integrada	Consolidación de las relaciones de colaboración público-privada, así como de la participación de la sociedad civil local como parte intrínseca de la política en todas las fases de la misma (diseño, financiación, implementación, seguimiento y evaluación)
Años 2010	Desarrollo urbano sostenible integrado	Fortalecimiento del papel de las ciudades. Mayor implicación de las autoridades locales en la conformación de los marcos nacionales de desarrollo urbano

FIG. 3/ Intervención en áreas urbanas: evolución del concepto atendiendo a la red de gobernanza asociada a la política

Fuente: Elaboración propia a partir de Hall (2006) y Antalovsky, Dangschat & Parkinson (2005)

de la población. Tal concepción de regeneración urbana se desarrollaría a través de redes de colaboración que se caracterizan por una fuerte presencia de los operadores privados y la falta de oportunidades para la participación ciudadana. En el otro extremo, la regeneración urbana como instrumento para promover la redistribución social urbana y la generalización del derecho a la ciudad. En ellas, las redes de gobierno a través de las cuales se desarrollan este tipo de estrategias de regeneración se caracterizarían por el liderazgo público y, en general, una mayor apertura a la participación ciudadana.

Ahora bien, con independencia de los debates expuestos sobre su mayor o menor contribución a la democracia, sobre lo que no hay duda es que las diferentes acepciones asociadas a la intervención en áreas urbanas tienen como correlato la modificación de la red de gobernanza que se genera en el marco de las actuaciones. Evolucionando, tal como se muestra en la Fig. 3, desde modelos de gobernanza menos plurales hacia otros donde se incorpora un mayor número de actores, de naturalezas diversas y con mayor implicación en el conjunto de la política.

#### Dimensión procedimental

Regímenes urbanos Denominación de la política						
Introducción de nuevos usos, espe- cialmente terciario. Aunque puede in- cluir 'regeneración social', no siempre es así, y puede hacer referencia ex- clusivamente al fomento, de la activi- dad comercial, incluso al margen de los habitantes del área	Adecuación estructural o mejora funcional de los edificios, respetando en todo caso su carácter arquitectónico					
	Denominación de la política  Revitalización  Introducción de nuevos usos, especialmente terciario. Aunque puede incluir 'regeneración social', no siempre es así, y puede hacer referencia exclusivamente al fomento, de la actividad comercial, incluso al margen de					

#### Dimensión sustantiva

Físico y orientado al desarrollo económico del área de intervención

#### Dimensión procedimental

### Coaliciones plurales de gobernanza

### Denominación de la política

Denominación de la política								
Regeneración urbana  Proceso orientado a mejorar aspectos físicos y espaciales de un área urbana considerada como degradada. No implica, a priori, una estrategia de intervención determinada, más allá del carácter físico de la misma	Regeneración integral  Articulación de distintas dimensiones (económica, social, cultural y medioambiental)	Regeneración integrada  Articulación de distintas dimensiones (económica, social, cultural y medioambiental), en colaboración con actores de la sociedad local	Desarrollo urbano sostenible integrado  Visión más amplia de los asuntos y áreas de políticas movilizando recursos que lo faciliten a largo plazo, dotando a los municipios de capacidades y recursos que les permitan influir en las estrategias urbanas a nivel nacional					
Dimensión sustantiva								
Inclusión de otras áreas de política Enfoque holístico ligadas al bienestar social		holístico						

FIG. 4/ De la reconstrucción al desarrollo urbano sostenible integrado. Evolución, desde la dimensión sustantiva y procedimental

Fuente: Elaboración propia

### 4. Conclusión

Este trabaio se ha destinado a reflexionar sobre las diferentes acepciones que las intervenciones en áreas urbanas en declive han adoptado a lo largo del tiempo. Partiendo de conceptos como reconstrucción, hasta llegar al de desarrollo urbano sostenible integrado. se ha puesto de manifiesto que la evolución en la denominación que se asigna a dichas actuaciones estaría reflejando un conjunto de transformaciones significativas si se analizan desde la perspectiva de las políticas públicas. Dicho impacto se refleja no solamente en el contenido de las políticas (o dimensión sustantiva), sino también en relación con los procesos y los actores implicados en su implementación, su naturaleza y su función dentro de la red para el logro de los objetivos de la intervención (dimensión procedimental).

Esta evolución ha tratado de reflejarse, a modo de resumen, en la Fig. 4, donde se muestra que la denominación asignada a las intervenciones urbanas, reflejan modificaciones sustanciales en el contenido de las mismas. Desde aquellas iniciales en las que las intervenciones pivotaban fundamentalmente sobre la modificación del espacio físico urbano, bien para dar cabida a las oleadas de migrantes llegados a la ciudad, bien para incentivar el desarrollo económico de las áreas urbanas, hasta aquellas en las que tanto el diagnóstico de las zonas obieto de intervención como las soluciones propuestas para ellas atienden a diversas dimensiones, ligadas no solamente a aspectos físicos del territorio, sino también a su dimensión social. económica o medioambiental. En esta tarea. los actores con los que se establecen alianzas se han ido modificando y ampliando, creando coaliciones específicas en función de la naturaleza de la intervención. Ambas cuestiones, tal como se ha mostrado a lo largo de este trabajo, han tenido su atención y crítica en la literatura al respecto, poniendo en evidencia que este tipo de políticas constituyen un magnífico espacio de debate y "laboratorio" para el análisis de políticas públicas, y de forma especial para el estudio de las coaliciones de gobernanza en la ciudad.

Ello es así especialmente en este momento, donde el concepto de desarrollo urbano sostenible integrado se materializa en políticas urbanas de alcance global, como son los ODS (en concreto el 11) y las Agendas Urbanas. Todos constituyen instrumentos de política pública a partir de los cuales se

abre un espacio privilegiado para el análisis de las políticas, tanto respecto a su contenido (eminentemente holístico), como a las redes de gobernanza que se generan en el marco de las mismas (enfoque centrado en los actores).

### 5. Bibliografía

- Andersen, H.T. (2001): "The new urban politics of Europe. The area-based-approach to regeneration policy". En: H.T. Andersen and R. Van Kempen, (Eds.), Governing European Cities. Hampshire, UK: Ashgate.
- Andrew, C. & Goldsmith, M. (1998): From local government to local governance and beyond? *International Political Science Review*, 19 (2), 101-117.
- Antalovsky, E. & Dangschat, J.S. & Parkinson.M (eds.) (2005): European Metropolitan Governance Cities in Europe Europe in the Cities, <a href="https://urbact.eu/sites/default/files/cities\_in\_europe.pdf">https://urbact.eu/sites/default/files/cities\_in\_europe.pdf</a>
- APARICIO, A. & DI NANNI, R. (2011): Modelos de gestión de regeneración urbana. Madrid, SEPES.
- ATKINSON R. (1999a): Discourses of Partnership and Empowerment in Contemporary British Urban Regeneration. *Urban Studies*, 36(1), 59-72.
- (1999b): "Countering urban social exclusion: the role of community participation in urban regeneration". En G. Haughton (ed.): Community economic development. London: The Stationary Office and the Regional Studies Association.
- Berg, L. & Braun. E & Van der Meer. J (2004): National Urban Policies in European Union. Rotterdam: Euricur.
- Bianchini, F. & M. Parkinson (eds.) (1993): Cultural policy and urban regeneration: the West European Experience. Manchester University Press.
- BLANCO, I. & SUBIRATS, J. (2012): Políticas urbanas en España: dinámicas de transformación y retos ante la crisis. Geopolítica(s). Revista de estudios sobre espacio y poder, 3 (1), 15-33.
- Bonneville, M. (2005): The ambiguity of urban renewal in France: Between continuity and rupture. *Journal of Housing and the Built environment*, 20(3), 229-242.
- Brendan, B. & Shine, K.T. (2001): Regeneración Urbana en Dublin. *Ciudad y Territorio: Estudios Territoriales*, 129, 461-474.
- CARMON, N. (1999): Three generations of urban renewal policies: analysis and policy implications. *Geoforum*, 30, 145-158.
- CARPENTER, J. (2013): "Sustainable Urban Regeneration within the European Union. A case of 'Europeanization'?" En Leary E.M. and McCarthy, J.: The Routledge Companion to Urban Regeneration. London: Routledge.
- (2020): "Variegated Europeanization and urban policy: Dynamics of policy transfer in France, Italy, Spain and the UK", European Urban and Regional Studies, 27(3), <a href="https://doi.org/10.1177/0969776419898508">https://doi.org/10.1177/0969776419898508</a>

- CASTRILLO, M. & MATESANZ. A & SÁNCHEZ FUENTES. D & Sevilla, A (2014): ¿Regeneración urbana? Deconstrucción y reconstrucción de un concepto incuestionado. Papeles de relaciones ecosociales y cambio global, 126, 129-139
- COAFFE, J. & HEALY. P (2003): My Voice: My Place: Traking transformations in urban governance. Urban Studies, 40 (10), 1979-1999.
- COCHRANE, A. (2007): Understanding urban policy: A critical approach. Oxford: Blackwell.
- Couch, C. & Fraser, C. & Percy, S. (2003): *Urban* regeneration in Europe. Oxford: Blackwell.
- DAVIES, J.S. (2002): Urban Regime Theory: a Normative-Empirical Critique. Journal of Urban Affairs, 24 (1), 1-17.
- DE GREGORIO HURTADO, S. (2018): The EU urban policy in the period 2007-13: lessons from the Spanish experience, Regional Studies, Regional Science, 5 (1), 212-230.
- FURBEY, R. (1999): Urban Regeneration: Reflections on a Metaphor. Critical Social Policy, 19, 419-445.
- González Medina, M. (2011): "Elementos de una política urbana europea. Experiencias de gestión del desarrollo urbano en Alemania y España", Revista española de ciencia política, 27, 45-67

(2013): La europeización urbana a través de la política de cohesión. Revista CIDOB d'Afers Internacionals, 104, 133-154.

- (2018): "Del enfoque integrado de desarrollo urbano sostenible de la Unión Europea al paradigma de la gobernanza urbana en España", en Retos del desarrollo urbano sostenible e integrado / María Rosario Alonso Ibáñez (dir.). Madrid: Tirant lo Blanch, 35-64
- & Fedeli. V (2015): "Explorando la Política urbana europea: ¿Hacia una agenda urbana nacional-europea?", Gestión y Análisis De Políticas Públicas. Nueva época, 14, 8-22. https://doi.org/10.24965/gapp.v0i14.10287
- HALL, T. (2006): Urban Geography. 3erd Edition. Routledge.
- HARVEY, D. (1989): From managerialism to enterpreneuraslism: the transformation of urban governance in late capitalism. Geografiska Annaler: Series B, Human Geography, 71 (1), 3-17.
- HEALEY, P. (1995): The institutional challenge for sustainable urban regeneration, Cities, 12(4), 221-230.
- (1997): Collaborative Planning: Shaping Places in Fragmented Societies. London: Macmillan
- HUETE GARCÍA, M.A. & MERINERO RODRÍGUEZ. R (2021): La agenda urbana. Un instrumento de política pública para las ciudades. Madrid: Catarata.
- \_& Muñoz Moreno. R (2015): Los sistemas locales de bienestar. Un análisis desde las políticas de regeneración urbana. Revista de Estudios Políticos (nueva época), 169, 361-366.
- JENSEN-BUTLER, C. & SHACHAR, A & VAN WEESP, J. (eds) (1997): European cities in competition. Alsershot: Ashgate.
- JOHN, P. (2001): Local governance in Western Europe. London: Sage.

- LANG, T. (2005): Insights in the British debate about urban decline and urban regeneration. Working paper. Erkner. Leibniz-Institute for Regional Development and Structural Planning.
- LE GALÉS, P. (2002): European cities: social conflicts and governance. Oxford University Press.
- LOGAN, J. & MOLOTCH, H. (1987): Urban fortunes. University of California Press.
- LOMBARDI, R.D. & PORTER, L. & BARBER, A. & ROGERS, C. (2010): Conceptualising sustainability in UK urban Regeneration: a discursive Formation, Urban Studies, ISSN 0042-0980
- LOWNDES V. & H. SULLIVAN (2004): Like a horse and carriage or a fish on a bicycle: How well do local partnerships and public participation go together? Local Government Studies, 30 (1), 51-73.
- Marshall, A. (2003a): European Regional Policy and Urban Governance: assessing reforms and renewal in Britain and Ireland. Unpublished PhD dissertation, University of Cambridge.
- (2003b): Urban and local governance: the growing European dimension. Journal of European Public Policy, 10 (3): 478-485.
- MERINERO RODRÍGUEZ, R. & HUETE GARCÍA, M.A. (2020): "El modelo de intervención de las agendas urbanas. Análisis desde una perspectiva multinivel". En R. Alonso Ibáñez. S. De Gregorio Hurtado y M. González Medina (Eds.): Las agendas urbanas y el gobierno de las ciudades. Transformaciones, desafíos e instrumentos. Madrid: Reus.
- Moya, L. & Diez, A. (2012): La intervención en la ciudad construida: acepciones terminológicas. Urban NS04, 113-123.
- Mustard, S., & Ostendorf, W. (2014): Urban segregation and the welfare state. London: Routledge.
- NEWMAN, J. (2005): Governance: Policy, politics and public sphere remaking. Bristol University Press.
- OSBORNE, D. & GAEBLER, T. (1992): Reinventing government: How the Entrepreneurial Spirit is Transforming the Public Sector. New York: Addison- Wesley.
- Parés, M. & Martí-Costa, M. & Blanco, I. (2014): Geographies of governance: how place matters in urban regeneration policies. Urban Studies, 51(15), 3250-3267.
- PIERRE, J. (1999): Models of urban governance. The institutional dimension of Urban Politics. Urban Affairs, 34 (3), 372-396.
- ROBERTS, P. (2000): The Evolution, Definition and Purpose of Urban Regeneration. London: Sage.
- RUBIO-HUERTAS, E. & UREÑA-FRANCÉS, J. M. (2021): Evaluación de la efectividad en la regeneración urbana de nuestras ciudades. Lecciones aprendidas. Ciudad y Territorio. Estudios Territoriales. Vol. LIII, (207), 47-64.
- Sorensen, E. & Torfing. J (2005): The democratic anchorage of governance networks. Scandinavian political studies, 28 (3), 195-218.
- STEWART M. (1994): Between Whitehall and town hall: the realignment of urban regeneration policy in England, Policy and Politics, 22 (2), 133-45.
- Stoker, G. (2004): Transforming Local Governance: From Thatcherism to New Labour. Basingstoke, UK: Palgrave Macmillan.

- Swyngedouw, E. (2004): Governance Innovation and the Citizen: The Janus Face of Governancebeyond-the-State. *Urban Studies*, 42, 11, 1991-2006.
- Taylor, M. (2007): Community participation in the Real Word: Opportunities and Pitfalls in the New Governance Spaces. *Urban Studies*, 44, 297-317.
- Verhage, R. (2005): Renewing urban renewal in France, the UK and the Netherlands: Introduction. *Journal of housing and the built environment*, 20(3), 215-227.
- Zamora, E. & Merinero, R. (2012): Desarrollo urbano integral: orientaciones metodológicas para el diseño de políticas públicas en barrios. *Ciudad y Territorio*, *Estudios Territoriales*, 173, 145-462.